
 

 

 

SÚMULA DA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 
 

DATA 13/12/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Reunião híbrida (MS Teams e Sede do CAU-SP) 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Maria Eneida Barreira Suplente 

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi Suplente 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Vera Lúcia Blat Migliorini Membro 

 

ASSESSORIA Mariana Fialho Nascimento   

 

CONVIDADOS  
Igor Casal Conceição 

Luciana Higa Masuda 

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) 
Maria Cristina da Silva Leme 

Viviane de Andrade Sá  

 

Aprovação da Súmulas da 09ª Reunião Ordinária  

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicado 

Comunicações:  

1. Semana do Urbanismo do CAU BR: de 22 a 24/11 (público) e 25/11 (apenas 

para conselheiros).  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que participou 

deste evento. No dia 25/11 foi restrito aos conselheiros e teve como principal 

objetivo fazer uma sistematização e rever a carta aos prefeitos, que foi escrita 

anteriormente, e agora em decorrência das eleições que ocorrerão no ano de 2022. 

Ressaltou que é importante levar esse debate da agenda urbana e ambiental não só 

aos prefeitos, mas também no âmbito federal e estadual, em especial aos 

senadores, deputados e governadores.  

2. Seminário “Desafios para a Arquitetura Paulista: Diálogos sobre o Ensino 

e Formação em Arquitetura e Urbanismo” Dias 07, 08 e 09 de dezembro de 

2021 das 17h às 19h30h  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana representou a CPUAT no dia 

8/12 no Painel “Cidades, Paisagem e Patrimônio”. Foi apresentado as principais 

contribuições da CPUAT sobre a discussão realizada no I Ciclo de Debates dos 

temas sobre os Estatutos da Cidade e da Metrópole. 

 

ORDEM DO DIA 



 

 

 

 

1 
Nota de apoio à prorrogação da liminar do STF que suspende Despejos 

durante a pandemia 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheira Carina Serra Amancio  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio informou que a 

temática já foi discutida no começo da gestão, e fez a leitura da nota de apoio aos 

conselheiros. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que 

já encaminhou suas contribuições por escrito e abriu a palavra solicitando 

contribuições aos conselheiros. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi referendou a nota 

lida pela Conselheira, e enfatizou sobre o conflito de interesses junto aos 

proprietários de terras. Recomendou que para o ano de 2022, a CPUAT deve 

continuar seu apoio sobre o assunto, pois a sociedade necessita de ações como 

esta. Também foi recomendado que as ações relacionadas a políticas públicas de 

habitação social, principalmente para a faixa de 1 a 3 salários mínimos, devem 

ser prioridade e continuar sendo objeto de debate e encaminhamentos da CPUAT 

em 2022, o que deverá ser inserido na nota. 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini parabenizou o texto apresentado, 

concordou com a fala da Conselheira Terezinha Debrassi, e acrescentou que os 

movimentos de ocupação estão sendo articulados em diversas áreas e de 

diferentes proprietários, não sendo alvo direcionado a um proprietário ou a algum 

movimento em específico.  

A Conselheira Maria Eneida Barreira concordou com todos as falas e enfatizou 

também a importância de continuar a monitorar os encaminhamentos sobre o 

assunto, pois a pandemia segue promovendo que a situação dos despejos se 

agrave durante o ano de 2022.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que sugeriu que 

constasse uma menção à Deliberação CPUAT n. 012/2021, revisada em conjunto 

com a Conselheira Denise Antonucci e que chama a atenção dos Municípios 

sobre a questão dos despejos durante o período da pandemia. 

A nota foi aprovada pelos conselheiros pela Deliberação CPUAT n.32/2021, e a 

Coordenadora Mônica Antonia Viana também indicou o envio à Comissão de 

ATHIS para apreciação.  

 

2 

Devolutiva CPC - MEMORANDO Nº 014/2021-CPC-CAU/SP - 

Manifestação a respeito da concessão dos Parques Urbanos Estaduais em 

São Paulo, em especial o Parque Dr. Fernando Costa - Água Branca 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheira Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana leu o memorando 

n.014/2021-CPC-CAU/SP, informando que foi aprovado pela CPC, ressaltando 

a importância de que o documento seja encaminhado para ciência da Presidência 

do CAU/SP, para a Secretaria de Meio de Ambiente do Estado no âmbito da 

Consulta Pública referente à concessão dos Parques Urbanos Estaduais, e para a 

Conselheira Debora Sanches, que trouxe o assunto para debate na CPUAT. 

O encaminhamento foi aprovado pelos conselheiros e será enviado para a SGO 

para as devidas providências. 
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Aprovação da Relatoria do I Ciclo de Debates da CPUAT – CAU SP: 

Política urbana e ambiental à luz dos Estatutos da Cidade e do Estatuto da 

Metrópole – (03, 04 e 08 de novembro/2021) 



 

 

 

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio e Mariana Fialho 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que foi feita uma 

sistematização das relatorias elaboradas durante o evento, e com o apoio da 

gravação disponibilizada no YouTube do CAU/SP, foi construído já com aval 

dos convidados que participaram o documento síntese do evento. Foi feita a 

leitura para aprovação da Relatoria do I Ciclo de Debates da CPUAT – CAU SP: 

Política urbana e ambiental à luz do Estatuto da Cidade e do Estatuto da 

Metrópole realizado dos dias 03, 04 e 08 de novembro/2021. 

O documento foi apresentado e foram solicitadas contribuições para correção e 

ajustes do mesmo. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana solicitou 

que fossem inseridos os cards de divulgação como anexo no final do texto.  

A relatoria foi aprovada pelos conselheiros presentes através da Deliberação 

CPUAT nº 33/2021, com encaminhamento para Presidência e Comunicação do 

CAU/SP. 

 

4 
Edital de boas práticas em Planejamento Urbano da CPUAT em parceria 

com a Comissão Temporária Parlamentar - CTP 

Fonte CT Parlamentar e CPUAT 

Relator Conselheiras Maria Eduarda Curió Alcantara e Silva e Mônica Antonia Viana  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o documento 

já havia sido apresentado em reunião anterior da CPUAT e foi formada uma 

subcomissão com conselheiros para analisarem os termos do edital, de forma a 

garantir que os temas da CPUAT sejam incorporados nos critérios de avaliação. 

Foi feita a apresentação do Edital de Boas Práticas em Planejamento Urbano da 

CPUAT/CAU-SP em parceria com a Comissão Temporária Parlamentar – CTP.  

A Conselheira Maria Eduarda Curió Alcantara fez uma breve explicação a 

respeito dos objetivos do edital e do andamento da aprovação dentro do CAU/SP. 

Com a palavra, a Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi 

trouxe as considerações de revisão no texto para que incorpore as questões 

metropolitanas e regionais, no âmbito do Estatuto da Metrópole, de forma que 

esses projetos também tenham a oportunidade de serem avaliados e premiados, e 

também em linha com as discussões da CPUAT de reforço das temáticas 

metropolitanas e regionais. O assunto foi aprovado através da Deliberação nº 

34/2021. 

 

5 
Procedimentos para denúncias junto a CPUAT no tocante as suas 

atribuições. 

Fonte Coordenação CPUAT e SGO 

Relator Conselheiras Mônica Antonia Viana e Renata Goncalves  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que, em 

decorrência do volume de denúncias que chegam à CPUAT/CAU-SP com relação 

a municípios que não estão atendendo os preceitos do Estatuto da Cidade e de 

outras legislações urbanas e ambientais, foi feita uma conversa com a SGO para 

que fosse criado um documento para a padronização de procedimento para 

encaminhamento de denúncias para a comissão. Foi realizada a leitura do 

documento e aberta a palavra para que os conselheiros pudessem se manifestar a 

respeito da matéria.  

O Conselheiro Paulo Mantovani ressaltou que é necessário encaminhar ao 

CAU/BR a demanda de fiscalização dos temas de urbanismo pelos CAU/UF, pois 

os municípios e o estado devem ser fiscalizados pelo órgão responsável no 

descumprimento das legislações urbanas e ambientais.  



 

 

 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi citou a importância 

de alteração das faixas salariais dos grupos que fazem partes dos programas de 

HIS, com redução para de zero a três salários mínimos. Também defende que as 

gestões democráticas ouçam os Conselhos Municipais, além da inclusão da 

Defensoria Pública no documento. 

A Conselheira Danila Martins de Alencar Battaus sugere que no decorrer do 

recebimento de denúncias, que esse documento possa ser sempre revisto e 

atualizado conforme seja necessário.  

O documento foi colocado para votação dos conselheiros, sendo aprovado através 

da Deliberação nº 35/2021.  

 

6 Balanço das Atividades realizadas pela CPUAT – Ano 2021  

Fonte Coordenação CPUAT 

Relator Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio e Mariana Fialho  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana discorreu sobre a atuação, 

os principais projetos e os resultados alcançados através das ações da 

CPUAT/CAU-SP no Plano de Ação do ano de 2021. Reforçou a necessidade de 

que, para o ano de 2022, a CPUAT/CAU-SP trabalhe mais próximo de outras 

Comissões afins do CAU/SP, promovendo parcerias para o andamento dos 

projetos. Solicitou que os conselheiros que façam parte dessas comissões 

auxiliem na promoção dessas aproximações, visando novos trabalhos no ano de 

2022. 

Com a palavra aberta, os conselheiros ressaltaram a importância do trabalho 

realizado no ano de 2021, fazendo uma avaliação positiva. A Conselheira Danila 

Martins de Alencar Battaus se colocou à disposição para promover o intercâmbio 

de informações junto à Comissão de Mobilidade e concordou com a necessidade 

de maior integração entre as comissões do CAU/SP para a realização de projetos. 

A Conselheira Coordenadora Monica Antonia Viana agradeceu as contribuições, 

participação de todos(as) e parabenizou ao coletivo da comissão.  

 

EXTRA-PAUTA 

 

1 
Indicação de representante para o conselho de elaboração do plano diretor 

do município de Jardinópolis 

Fonte Vice-Presidência do CAU/SP 

Relator Conselheira Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

Para o Conselho de Elaboração do Plano Diretor da Prefeitura de Jardinópolis-

SP, foi deliberada a indicação das Conselheiras Arquiteta e Urbanista Camila 

Moreno de Camargo (titular) e Vera Lúcia Blat Migliorini (suplente), conforme  

indicação recebida da vice-presidência do CAU SP.  

O assunto foi aprovado pela Deliberação Nº 036/2021. 

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade 

e a autenticidade das informações prestadas. 

 

 

 

 

MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

               Assistente Técnico Administrativo   
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